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 在今天我们的文化里“只要你相信就行”或者说“天下无难事，只怕有信

人”这句话很流行，成了一个口号。不管你信的什么，只要你相信你就能成功。

说到底，就是你要自信。这和圣经所教导的信心不是一回事。 

今天早上我们来学习的这段经文会让我们看到，信心是有对象的。我们已

经来到《马可福音》的中间部分，主耶稣三次提到他的死和他的复活；而门徒们

则还在蒙召后逐渐转变的过程之中，他们还在揣摩这位到底是什么样的弥撒亚。

耶稣已经告述他们，要他们效法他的样式，背起自己的十子架来跟随他；他们会

受苦，象他受苦一样。 

可眼下这个故事好象和上面的这个主题并不那么符和。我们刚刚看到山上

的荣耀 （9：1-13 《登山变像》），一下子来到一个被鬼附了的孩子面前。马可

要我们看到的是什么？ 

上个礼拜我们学到，主耶稣在山上向门徒们显现了复活后的荣耀，他与摩

西、以利亚一起，父神从天上对他们说: “这是我的爱子，你们要听他”。 

14 节到 22 节门徒们一下子从荣耀的高山降到悲惨的谷底，眼前的场景完全

变了样。人们围在一起，和文士们争辩。耶稣来了，他问他们辩论的是什么。孩

子的父亲回答说，这人的儿子被鬼所折磨的很惨，症状就像今天的颠间病大发作。

很明显，夫子，我带了我的儿子到你这里来，他被哑巴鬼附着。我请过你的门

徒把鬼赶出去，他们却是不能。 魔鬼要想毁灭这个孩子。这正如耶稣所说，魔

鬼来就是要偷窃、杀害、毁坏。 

我知道，今天我们中间可能没有人遇上被鬼附的情况，这个故事对于我们

来说好像很遥远。作为一个基督徒，我们应该怎这个样来理解故事？这个故事和

我们有什么关系呢？ 

我们从圣经里知道，魔鬼在这个孩子身上所做的也是它想对整个人类要做，



即：破坏神的创造、毁坏人身上神的形象。很多时候它做的没有象这里这么明显，

它也会用其它的方式，但它的确是在这么做。你想一想自己身上发生的事， 想

一想我们社会上发生的事吧。神从创世的时候就设立了一男一女的婚姻，让夫妻

两人享有其它任何东西都不可替代的亲密关系，互相扶持、互相帮助。可是，有

多少人在婚姻里成为敌人，把神的祝福变为咒诅。而人们反而把婚姻破碎和由其

而来的痛苦看作是正常现象。我们常常听到的是：假如她不是这付样子的话，问

题也不至于到今天这个地步；要是他不做那样的事，我们的关系本来应该是很好

的... 

当我们这样看问题时，我们把圣经的教导给忘了个精光：我们并不是与属

血肉的争战，乃是与那些执政的，掌权的，管辖幽暗世界的，以及天空属灵气

的恶魔争战。即使是在人与人之间的关系上，除了当事者双方的人为因素之外，

撒旦总是在寻找机会破坏神看为好的事。不光在婚姻关系上，在其他许多事上那

恶者都在有机可趁地进行破坏、毁灭。比如说，我们常常把教育孩子只看作是人

的问题，没有属灵的因素在里面，却不知道撒旦在寻找机会破会我们的家庭。在

我们的工作上、人际关系上，和其他许许多多的事上都一样。 

所以说，我们也同样生活在 14 节到 22 节的这个事实里。我指的是，我们

还没有生活在高山上，还没有象主耶稣向我们显现复活后的荣耀那样。我们生活

在低谷里，每天都要面对这些事。 

这里，门徒们遇到的第一个问题是他们没有能力来帮助那被魔鬼折磨的孩

子。我们不禁要问，这是为什么？因为我们在第 6 章里已经知道，耶稣差遣门徒

们出去，他们回来的时候，对主耶稣赐给他们大能惊讶不已。他们宣讲悔改的信

息、赶出了许多鬼、医治了许多人。可这次这么多门徒，却对付不了一个鬼。为

什么？是什么阻挡了他们？耶稣告述他们：“唉，这不信的世代啊！我在你们这

里要到几时呢？我忍耐你们要到几时呢”？ 

这些话应该在我们脑子里引起回响，记不记得旧约里耶和华一再所说的

话？无论是在旷野里，“我忍耐他们要到几时呢”？（民数记 14:26）, 还是在

今天早上我们读的《以赛亚书》和《诗篇》95 篇里都有同样的话。现在，耶稣

用这话对那一世代的人说。那么他指的是谁呢？在场的有孩子的父亲、有人群、

有文士，还还有他的门徒们。我们常常错误地理解这段经文, 把耶稣批评的对象



给搞错了。 有人说是指文士。假如耶稣是在谴责文士的话，那么接下来应该会

有下文，但在下文里文士没有再出现过。或者耶稣会不会是在批评孩子的父亲？

那孩子的父亲信心好像不足，但接下来我们会看到，主耶稣把他的信心作为榜样

看待，因此肯定不会是他。我们仔细察看一下就知道，耶稣是在批评他自己的门

徒们。其实这并不应该让我们太吃惊。他已经不止一次地批评过他们没有信心了：

“你们还不醒悟，还不明白吗？你们的心还是愚顽吗？你们有眼睛看不见吗？

有耳朵听吧见吗？（8：17-19”，“你们还是不明白吗？”（8：21）。 

很明显，耶稣把自己的们徒也包括在在不信的世代里。我们可以从 23 节耶

稣说的话知道：“在信的人，凡是都能”。也就是说，门徒们不能赶出那鬼的原因

是因为他们不信。因此这段经文里，是神子民的不信使得耶稣痛心。我们和门徒

们一样，信心远远不够。在这段经文里，神要我们好好地倾听、静静地想，学习

成为一个有信心的基督徒。耶稣和孩子父亲的对话把什么是新约的信心呈现在我

们面前，让我们看到神对我们的要求，要我们知道如何战胜仇敌。 

这位父亲请求耶稣怜悯他和孩子，帮助他们， 他说：“你若能做什么，求

你怜悯我们，帮助我们！”这可不是今天我们所认为大有信心的榜样。然而接下

来马可却让我们看到这位父亲是我们信心的榜样。这是怎么回事呢？儿子被鬼折

磨，但他自己却毫无能力，他也没有把握神是否能帮助他，因此他说：“你若能

做什么，求你。。。。” 这位父亲所面对的的问题不也是我们所面对的问题吗？ 

答案在哪里呢？答案就是祷告和信心。耶稣的回答几乎是有点带喜剧性的：

“你若能信，在信的人，凡事都能”。这里英语翻译有一个语言上的问题（中文

翻译也不例外）。那父亲说：“你若能 （英语： If you can）” 希腊原文里，耶

稣的回答先是重复同样的“你若能”（注：很明显，和合本译“你若能信”的 “信”

字是译者加上去的， 前面“你若能做什么”的做什么 三个字也是译者加上去的 ），接

着才是“在信的人，凡事都能”. 耶稣的意思是：你说的 你若能 是什么意思呢？

你的问题问错了。问题不是我能不能，，而是你信不信。我完全有此能力，你相

信我能帮助你吗？ 

这难道不是我们所有问题的症结所在吗？同时，我们也必须正确地理解 

在信的人，凡事都能 这句话。刚开始的时候我说过，在我们今天的文化里， “天

下无难事，只怕有信人”成了一句响亮的口号。耶稣在这里说的是不是这个意思？



根本不是！马可福音里另外一处 凡事都能 是在第 10 章里门徒们问：“这样，谁

能得救呢？”（10：24）耶稣回答说，在神凡事都能。 

  耶稣给那位父亲的回答不是说，只要你信，你就凡事都能做。而是说：只要你

信我，信凡事都能的神。请注意那位父亲的呼喊：“我信，但我信心不足，求主

帮助！” 很多人把这个回应称为“最好的祷告”。这是一个绝望的人，耶稣是他

唯一的希望。他知道耶稣是他的唯一希望，但他也知道自己仍然有怀疑和不信。 

因此他跪倒在耶稣面前，哭喊着求主医治他儿子，也求主帮助他的信心。在这里

我想提醒大家一下，很多时候我们以为，信心的大小在于我们自己。只要我们下

定决心信，神就会垂听我们、帮助我们。可这段经文教导我们，信心不在于我们

信心的数量或质量，而在于那位我们所信靠的能力。这位父亲说，我知道我自己

的信心软弱，还满了疑问和不信，所以我把希望都寄托在你身上, 因为我知道你

有完全的能力。所以我的希望完全在于你---不管是我儿子的病，还是我的信心。 

这个故事让我们一目了然：这就足够了。促使基督耶稣行动的不是这人信心的数

量和质量，而是他把希望完全放在耶稣身上。耶稣赶出了鬼，医治了那孩子，把

他扶起来。 

 有位作者这样说：“真正的信心永远都清楚自己的信心是多么渺小、多么不

够。那位父亲信主不是靠自己产生出大信心，而是以那点不够的小信，把自己所

有的都放在完全足够的耶稣身上：‘我信，但我信心不足，求主帮助！’，对这位

父亲来说，信的代价比带儿子到耶稣面前来的代价更大。他可以向耶稣述说儿子

的疾病，但他必须向耶稣哭喊，请求帮助他信。真正的信心不依靠自信，也不是

以门徒们的软弱来判断耶稣，而是因耶稣基督的话语来完全信靠他”。 

 这个人尽管他的信心软弱，马可却把他作为榜样介绍给我们。原因不是因为

他的信心有多大，而是他把信心放在谁身上。 

接下来这一段有一点不太容易理解。人们离去之后，门徒们问耶稣：从前我

们不是奉你的名赶过鬼吗，为什么这次不能赶出他去呢？从一个角度说，我们已

经知道了答案，马可已经告述我们“在神凡事都能”。他们不能赶出他去是因为

他们没有信心、没有完全信靠。但耶稣看上去不是这么回答的。他说：“非用祷

告，这一类的鬼总不能赶出来”。刚才耶稣不是说信心吗？现在怎么是祷告呢？

他们没能赶出是因为没有祷告吗？事实上这两件事都一样，都和你依靠的是谁有



关。加尔文说：祷告是信心之手。 

信心以祷告来操练自己，以祷告来就近神；它表明你依靠的是谁。信心说，

我没有能力，我必须依靠我自己以外的那一位；我所依靠的方法就是祷告。 

这段经文的重点关键是，我们依靠的是谁？是我们自己的能力呢？是我们自

己的信心呢？还是我们以信心和祷告来依靠我们以外的那一位？因为我们自己

里面没有什么可以真正依靠的，哪怕是我们的信心也参杂着不信。我必须以信心

和祷告转向我以外的那位向我们显明了他是满有能力的、充足的。要解决我们的

问题，我们必须承认，无论是我们的婚姻、工作、孩子，还是其他任何事情，我

们是破碎的、不完整的。靠我们自己解决不了问题。你我靠着自己不可能将魔鬼

所行的破坏、所造成的黑暗反转过来；我们没有能力战胜罪、死亡、魔鬼。看清

这点之后，面对上述问题我们所能做的第一步就是信靠耶稣基督，承认他是我们

的救主；只有他能使破碎的完整。耶稣在这里告述我们，作为他的门徒，不是事

到临头，走投无路时才祷告。信心和祷告应该是我们生活的最重要的一部分。离

了信心和祷告，我们什么能力也没有。 

弟兄姐妹们，让我来问你们一个问题：请你想一想你的最大、最头疼的，让

你睡不着觉的问题，你常常为此祷告吗？我们忙着拼命寻找答案，想方设法要去

解决这些问题，或者干脆随之任之，想把它给忘掉。因为我们的问题就出在依靠

自己。但是全能的耶稣基督站在这里，对我们说，只要信，在信的人，凡事都能。

他是我们唯一的希望，他是我们的救主。让我们时时来到他面前，求告：主啊，

我的婚姻、我孩子、我的工作，我今世的喜乐于希望都在于你，求你的开恩施怜

悯。这段经文教导我们，神要求我们，也赐给我们信心和祷告，来依靠他。 

这段经文让我们看到耶稣是怎样对待这位父亲的。对于这样一个信心软弱的

人，耶稣非但没有藐视、嘲笑，反而怜悯他，温柔地引领，鼓励他来信，为他提

供了他的全部需要。耶稣基督不会因我们软弱而拒绝我们，也不会以我们信心的

大小来判断我们。只要我们信靠他，他必为我们提供一切所需。他以实际行动证

明，他随时预备来帮助愿意信靠他的人。愿我们来到这位全能的救主面前，信靠

他、跟随他。 

让我们一起祷告。  


